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2023全国两会·前奏

新华社电 海南自由贸易港推介会15日
在香港举行。

本次推介会以“新时代 新开放 新商机”
为主题，采取“1专场+3专题”形式，向在场嘉
宾宣介海南自贸港政策优势和投资机遇。首

先由海南国际经济发展局进行专场海南自贸
港综合推介，之后海口、三亚和儋州洋浦聚焦
专业服务业、旅游业与高新科技、环新英湾建
设发展，依次进行专题推介。

海南省委书记沈晓明致辞时说，海南非常

重视与香港的交流合作，海南国际经济发展局
的首个境外办事处设在香港。疫情以来，海南
恢复的首条境外航线是香港，首场政府境外推介
会也在香港。“这次我们又到香港来，也是希望
琼港两地越走越近，越走越亲，合作越来越深。”

全国政协副主席梁振英、中央驻港机构
负责人、香港特区政府官员、港区全国人大代
表、港区全国政协委员、香港各大商会团体代
表，以及在港欧美重点企业高层及香港知名
头部企业领袖等数百人出席活动。

海南自由贸易港推介会在港举行

本报讯 接到记者
采访电话时，住琼全国
政协委员，陵水黎族自
治县文罗镇副镇长、五
星村党总支书记黄丽萍
正在田间忙碌。与记者
聊完后，她就匆匆回到
田间地头继续忙碌了起
来。“作为一名基层干
部，只有到田间地头，才
能看到最真实的农业状
态。”黄丽萍说。

记者 沈丽焕
黄丽萍在三亚做宣讲黄丽萍在三亚做宣讲。（。（受访者供图受访者供图））

新华社电 按照飞行任务规划，我国
今年将先后发射天舟六号货运飞船、神舟
十六号载人飞船、神舟十七号载人飞船。
中国载人航天工程办公室15日正式发布
《2023年度载人航天飞行任务标识征集
活动公告》，面向社会公开征集2023年度
载人航天飞行任务标识。

这是中国载人航天工程历史上首次
面向全社会公开征集任务标识。

自2003年神舟五号任务起，每次载

人飞行任务均设计了任务标识，特别是
空间站建造阶段策划设计的12次任务
标识，对塑造工程品牌形象、弘扬载人航
天精神发挥了积极作用。这次主要征集
天舟六号货运飞船飞行任务、神舟十六
号载人飞行任务、神舟十七号载人飞行
任务标识设计方案及其思路阐述，所有
热爱中国载人航天事业的自然人、法人
及组织均可参与。《公告》全文及条件要求
等，可登录中国载人航天工程网专题页面

（http：//www.cmse.gov.cn/hdjl/bszjhd/）进
行查询。征集活动截止日期为2023年3
月6日24时，后续将进行网络投票和结
果公布。

中国空间站全面建成后，中国载人空
间站工程正式进入应用与发展阶段，每年
将发射2艘载人飞船、1至2艘货运飞船。
按照飞行任务规划，计划2023年5月发射
天舟六号货运飞船，对接于核心舱后向端
口，形成三舱两船组合体，将上行航天员驻

留和消耗物资、维修备件、推进剂和应用任
务载荷样品，并下行在轨废弃物；5月发射
神舟十六号载人飞船，对接于核心舱径向
端口，形成三舱三船组合体；10月发射神
舟十七号载人飞船，对接于核心舱前向端
口，形成三舱三船组合体。两次载人飞行
任务期间，将实施航天员出舱活动和货物
气闸舱出舱任务，开展空间科学实验和技
术试验，开展平台管理常规工作、航天员保
障相关工作以及科普教育等活动。

我国今年将发射3艘飞船
任务标识首次面向社会公开征集

住琼全国政协委员，陵水文罗镇副镇长、五星村党总支书记黄丽萍：

下到田间地头 走进村民心头

2月14日，黄丽萍到田间地头查看撂荒
地的整改。为了让土地得到充分利用，她要
走访不同的地块，了解农户种植的情况。“作
为基层干部，只有真正走到田间地头，才能了
解什么是适合种植的，上一季收成结束后如
何更大程度地利用好土地，让撂荒地发挥更
大的作用。”首次当选全国政协委员的黄丽萍
这样说道。

黄丽萍所在的五星村是黎族同胞聚居
村，也是“十三五”建档立卡深度贫困村。
2016年，黄丽萍担任五星村党总支书记后，
充分利用五星村的资源要素和区位优势，探
索“党支部+合作社+农户”发展模式，推动建
立五星村第一家村集体经济公司，拓宽村民
增收渠道。经过短短几年的发展，五星村从
一个贫困落后的村庄发展成为远近闻名的美
丽乡村。芒果产业发展起来后，一批批游客
陆续到访，村民的人均年收入由之前的不足
4000元增长至现在的1.8万余元，167户贫困
户也于2019年底全部脱贫。

村民们钱包鼓了，日子过得越来越好
了。如何让大家过上更好的生活，让农业提
质增收，黄丽萍仍在不断地调研走访，把乡
村发展的生动案例和村民的心声带到今年
的全国两会。在提案中，她着重提了乡村振
兴发展、农业品牌打造和乡村人才培育等相
关方面。

在履职的过程中，黄丽萍不断思考乡村
产业的扩展空间，探索高质量发展的新路
径。“除了农业产业，我们还要进一步用好农
业资源，发展乡村旅游。”黄丽萍计划，五星
村在原有田园亲子民宿的基础上，挖掘整合
闲置农房、村集体房屋，打造乡村旅游产业
带动农副产品销售，促进农民增收。

在提案中，黄丽萍还呼吁打造乡村产业
品牌和做好乡村文明建设，在产业发展上多
下功夫，让乡村振兴工作不断做大做强，农民
收入节节高。黄丽萍表示，她还要继续下到
田头，多听取群众的反映，结合自己的工作整
理好提案带到全国两会，助力乡村振兴发展。

据新华社电 江西某地不含车房彩礼
超过38万元；河南某地全款买车买房之后
还要二三十万元彩礼；福建某地彩礼最多
甚至高达200万元……伴随着春节的结婚
高峰，高价彩礼再次成为热点话题。“新华
视点”记者调查发现，近年来，一些农村地
区的彩礼居高不下甚至一路看涨，并出现
农村比城里高、家庭越困难越高等怪现象。

这个春节，从江西农村到省城打工的
夏军（化名）又在为找对象发愁，30岁的他
在村里人眼中已属大龄青年，常常被家里
催婚。“现在结个婚太不容易！”夏军说，在
当地，找对象一般要男方在县城有房、有
车，还要出笔彩礼，一般是28.8万元。他
算了笔账：县城买房首付约20万元，装修
约15万元，轿车10多万元，加上28.8万元
彩礼，仅这些就需70多万元。

“我打工每月挣6000元，一年能存三
四万元，结婚光靠自己的积蓄很难承受。
家里想先凑钱把房买了，彩礼钱只能向亲
朋好友借，婚后慢慢还。”夏军说。

多名受访群众表示，当地上百万元的
“天价彩礼”并不多见，但二三十万元的彩
礼确实较为常见。“这些年我们这儿彩礼
一路上涨，从十多年前的 8.8 万元涨到
18.8万元，再到28.8万元，如今一般都是
38.8万元。”赣北地区一村民告诉记者。

记者调查发现，一些地方高价彩礼难
根治，背后有深层次的文化、经济等原因。

“在传统观念里，彩礼高代表嫁得
好。谁的彩礼高，谁就嫁得好。”一些受访
群众表示，女方要彩礼，不是要多少钱而
是要面子。如果谁家没收彩礼，往往被认
为男方家庭困难或自家姑娘有缺陷。

“我们这儿彩礼18.8万元左右”“我们
这儿一般是二三十万元”……记者调查发
现，各地彩礼往往都有地域“行情”，谈彩
礼时一般不会明显偏离“行情”。

江西省上饶市铅山县汪二镇徐家村

村民赖毛仔说，人们在谈彩礼时一般会参
照当地“行情”，同时也会相互攀比。彩礼
高的有面子，明显低于“行情”的就感到难
以接受，“这也是彩礼很难降下来的原因
之一”。

除普遍的地域“行情”外，一些地方往
往还存在“条件越差彩礼越高、家庭越困
难彩礼越高”现象。中部地区一名村支书
说，他们村邻近县城比较富裕，彩礼一般
是18.8万元，但当地一些偏远村庄却高达
28.8万元甚至38.8万元。

江西省鹰潭市贵溪市泗沥镇王湾村
村支书郑兵和说，家庭条件困难的，往往
要出更高彩礼才能娶到媳妇，“家庭条件
好的，很多人争着把女儿嫁过去，反而可
能不高”。

农村适婚青年“男多女少”也进一步
抬高了彩礼。“村里姑娘嫁到城里多，城里
姑娘嫁到村里的寥寥无几。”江西省宜春
市高安市蓝坊镇魏家村村支书魏三忠说。

今年中央一号文件提出，推动各地因
地制宜制定移风易俗规范，强化村规民约
约束作用，党员、干部带头示范，扎实开展
高价彩礼、大操大办等重点领域突出问题
专项治理。受访干部群众和专家建议，尽
快采取标本兼治的有力举措，推动农村彩
礼“降温”。

近年来，一些地方探索了一系列抵制
高价彩礼、推进移风易俗的举措，取得一
定成效。一些地方还通过举办集体婚礼
等形式，引导群众转变婚俗观念，在全社
会营造文明健康的婚礼新风尚。

“高价彩礼问题在欠发达乡村更突
出。”南昌大学中国乡村振兴研究院执行
院长刘建生认为，从根本上破解高价彩礼
难题，必须加快推动乡村振兴，不断缩小
城乡差距，让农村成为安居乐业的美丽家
园，“让年轻人愿意留在乡村发展，让更多
男女青年愿意在乡村安家落户”。

动辄二三十万甚至上百万元
先提彩礼再谈感情
——部分农村地区高价彩礼现象调查


